
財經事務及庫務局局長談美國金融市場及伊斯蘭債券  

（只有中文）  

２００８年７月１４日  

  以下為財經事務及庫務局局長陳家強今日（七月十四日）出席第六十

一屆國際銀行家高峰研討會後與傳媒談話內容：  

記者：市場似乎很關注美國樓市情況，尤其是房利美和房貸美信貸危機很

嚴重，你對這事件有何看法，對美國經濟以致影響香港經濟的程度會如

何？  

財經事務及庫務局局長：正如你所說，我想市場現時是很關注美國房地產

的價格走勢，因為美國的金融問題正逐漸呈現，從一間銀行的問題，演變

至現時大家擔心房地產的情況已開始逐漸浮現。當然，樓房的價格走向在

美國是需要一段時間來調整的。大家當然關注目前美國政府如何去應付本

身的問題，包括房利美等的資金問題，我想這情況全世界的市場均會關

注。至於對香港的影響，大家都知道，如果美國經濟轉壞，對全球的經濟

或多或少均有影響；在香港來說，我們也很關心此情況，會細心留意。  

記者：暫時政府有否需要調低 GDP 增長（經濟增長）的預測，英國 Bradford 
& Bingley 可能需要政府協助，除了美國，歐洲也面對樓價下跌，會對金

融業帶來甚麼影響？  

財經事務及庫務局局長：你所提及的樓價下跌問題，我想當然有你所提及

的因素，在美國，甚至英國，我們均有留意到，這情況會對金融市場造成

衝擊。這些問題亦非完全在預期之外，很多金融市場亦預期有這個問題。

當然我們要留意這些事件會如何逐漸獲得解決，樓價會如何調整，有關金

融當局會如何應付等，我們會關注外國如何去應付。至於對本港經濟預測

有否下調空間，我想在這方面我們需要靜觀其變，當然我們一直有留意有

關數據。我們的數據一向顯示情況不錯，我們定當留意美國經濟轉壞對香

港將來的影響。  

記者：究竟會有甚麼影響，使大家可以留意會發生的情況？  

財經事務及庫務局局長：如果美國經濟增長減慢，投資信心會減弱，令到

從外國的入口需求減少，當然對香港、中國的出口有影響，這是在經濟方

面可能產生的影響。  



記者：七月一日推行港股預託證券至今，有否收到申請？  

財經事務及庫務局局長：因為這是由香港交易所推行的措施，所以由香港

交易所答覆會較適合。  

記者：特首說可能推出利民紓困措施，但今年的財政預算案沒有預計在

內，這方面的空間有多大，是否要調整財政預算案？  

財經事務及庫務局局長：特首已多次提及他在構思施政報告時，會想想怎

樣可以幫助本港市民，尤其是低收入的市民，如何應付通脹問題。當然，

如果特首有紓緩弱勢社群面對通脹壓力的構想，要推行一些措施，我們在

資源上一定會配合。我們最着眼的是有甚麼政策可以發揮作用，真正幫助

市民，當制訂了政策，我們當然會就資源方面想辦法解決。  

記者：（關於伊斯蘭債券的稅務研究進展如何？）  

財經事務及庫務局局長：政府不同的部門正研究有關伊斯蘭債券稅務的安

排。我們參考過英國一些稅務法例的改革，我們正掌握伊斯蘭產品需要在

稅務方面有甚麼調整。當然，我們現時仍處於初步階段。在掌握情況後，

當我們接獲伊斯蘭金融產品申請時，我們會研究如何用一個暫時性的方

法，去做一個豁免，令這些產品可以出現。但長遠而言，我們知道如要發

展伊斯蘭金融，我們在稅例上須作出調整，才可以令投資者和市場方面很

清晰知道我們對伊斯蘭產品在稅例上是作出甚麼改動；這樣才可以更吸引

他們來香港作伊斯蘭產品的開發。  

記者：（你是否表示有興趣申請的機構，需與政府部門作討論，以個案形

式處理？）  

財經事務及庫務局局長：我們知道機管局已經宣布有意發行伊斯蘭金融產

品。機管局已經與我們的同事商討，我們亦已明瞭機管局（伊斯蘭金融產

品）的特質。如果產品須要在稅務上作配合，我們會以個案的形式考慮。

原則方面，我們亦已提及過，伊斯蘭金融本身牽涉不少資產轉移，所以伊

斯蘭金融產品涉及的稅比其他的產品多。所以，當我們研究伊斯蘭金融產

品的稅務時，我們的原則是要令伊斯蘭金融產品的發行與其他傳統的產品

有相同的待遇。我們在稅務方面的改變主要是要公平對待伊斯蘭金融產品

的措施可以實行。  



記者：你是否表示機管局發行首批伊斯蘭債券，會在稅例檢討完成前，以

特別個案形式處理？  

財經事務及庫務局局長：對，我們正研究機管局個案或其他的個案，是否

可以個別情況去處理。因為修訂法例是需要時間的。  

記者：除機管局外，有否收到其他申請？  

財經事務及庫務局局長：目前我只可說機管局已宣布將發行伊斯蘭金融產

品。  

記者：稅務檢討，最快可在甚麼時候完成？  

財經事務及庫務局局長：現時尚未能訂出時間表。  

完 


